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新书版税欲捐给贫困大学生，央视主持人朱迅：

无无论论人人生生境境遇遇如如何何，，都都不不要要忘忘了了笑笑

本报记者 师文静

1日，央视著名主持人朱迅携
随笔集《阿迅》来济南与读者交

流互动。阳光、灿烂的朱迅
面对济南观众对她的热
爱非常感动，她也畅所欲
言，分享了自己的成长经
历、自身蜕变和人生感悟。
朱迅说，希望拿出自己新
书的版税来帮助贫困大学
生，因为自己年轻时就是靠
奖学金自力更生过来的。而
她也不避讳谈自己的疾病，
她说，无论人生境遇如何，都
不要忘了笑。

这不是明星书
是女孩的蜕变史

朱迅说她上一次来济南，
还是2009年第十一届全运会，
一眨眼就快过去10年了。这一
次来济南与读者见面，非常感
动有这么多人喜欢她，而她最想
吃的是济南的把子肉和大煎饼。
谈起吃，朱迅说她在日本留学多
年，最拿手的就是包饺子，她的水
饺最受大家欢迎……

随笔集《阿迅》是朱迅历时两
年写就的，她从自己叫“三三”的童
年起笔，以“小小”“阿迅”“朱先生”

“朱迅”“朱大胆儿”“丫头”等人生不
同阶段的称呼回望自己的来路。在
写作上不避血泪与不堪，“盯着自

己看，扎进肉里看，渗入骨中看，透过血泪
看，把细胞一颗颗挑开去看，只有手术般
地自我剖析，才能看清真实的模样……”
朱迅说，“城市在蜕变，女人也在蜕变。《阿
迅》与其说是书，不如说是日记。但是希望
读者阅读时，不要当时尚杂志或明星书，
希望大家从中读到女孩从零开始到蜕变
的成长历程。也希望在你无助时，带给你
一点亮光。”

朱迅说，写书的过程中翻看多年来
的照片，才发现自己怎么这样爱笑！“有
时候笑得张牙舞爪，反正都在笑。在我
离开校园时，我的导师曾告诉我，无论
人生遇到什么样的境遇，都不要忘了微
笑，用你的微笑去改变世界，而不是让
世界改变你的微笑。”

人生充盈和饱满后
要去为人民服务

朱迅在日本学习工作十年，在日本
多家主流电视台拥有固定的节目，却因
父母身体不好，毅然决定回国。1999年，
她以第一名的成绩被央视录取。终于进
了《正大综艺》后，却被有的报道称为

“可爱而空洞的花瓶”，当晚她便被通
知：“从明天起，朱迅暂停出镜。”朱迅一
度的主要工作是：接电话、泡机房、给主
持人写台本、为各工种打盒饭。她默默
学习、“偷艺”，机会终于降临在她这个
有准备的人身上。后来她主持《星光大
道》《幸福账单》等诸多节目，最忙时一
天录17场节目，被称为“朱十七”。一路
走来，朱迅说，她感情最深的节目是《正
大综艺》，这是与她价值观最符合的节
目。而在自己的主持生涯中，最难忘的
是2009年首次主持春晚。“在后面候台
时，我脑子都是空的。从幕后到台前只
有20米的道路，我却走了近20年。”

谈到给年轻同行的建议，朱迅说，
她走上主持人这条道路的初心拿不上
台面，被老师选上了就做了主持人。但
是要做这个职业，一定要去了解传媒业
态的变化。“我们这一代很幸运，毕竟还
赶上了电视媒体的黄金时代，只要有特
色就能冒头，但现在传媒环境变了，你
如果没有自己独特的真本事是出不来
的。年轻人最重要的是去学新东西、新
本事，摸索着前进，但无论在什么年代，
都要眼里有人、心中有爱、脚下有度。”

谈及自己当下的状态与感悟，朱迅
说，多余的钱只能买多余的东西，真正
灵魂必要的东西不需要用钱去买。人生
的意义是你足够饱和、充盈后去“为人
民服务”。“我没在别的地方说过，但今

天要说，说了就会做。在我工作这么忙
时，我要写书，还要抽出周末在全国跑、
与读者见面，我到底为了什么？在我自
己最窘迫时，我是靠奖学金度过的，所
以我希望能把自己的版税拿出来，去资
助贫困大学生，让他们完成学业。”

谈起对女性的忠告，朱迅说，女性
的路没有捷径，更重要的是向内求，不
要抱怨生活，不要逃避生活，内求比外
求更有力量。

渴望上善若水
拥有水一样的品格

书中，朱迅写到自己与先生王志一
路相持的起点。嫁给王志前，朱迅去了他
的湖南老家，看到只有三面墙的房子，朱
迅自问：“是什么样的力量让这个湖南伢
仔从这间房走出湖南、走进北京、走进中
央台，走进了自己的梦想？我拼搏过，从
北京到东京，但我的路远没有他的那么
难。人生长着呢，跟着这样的男人，心里
踏实。因为没有什么他挡不住的风雨、扛
不起的担当。”如今，两人生活美满，纵有
三千烦恼，不抵儿子一笑。

谈到自己的丈夫王志，朱迅说，如
果王志对她有什么希望和要求的话，就
是希望她能追求上善若水，拥有水一样
的品格，能在生活中利于所有人而不去
争功。“他说，我们什么都不争，顺其自
然，随遇而安。他希望我能任劳任怨，任
劳容易，任怨其实很难。我也认同他的
观点，这就是我们的夫妻相处之道，像
水一般地温柔。”

朱迅说，她大多数时候夜里两点才
下班回家，但家里几乎每颗螺丝都是她
挑选的，灯泡坏了一定是她去换，电脑坏
了一定是她修的。“所有的硬活也都是我
做的。王志喜欢练习小楷，需要静心，那
些杂事儿真的不能打扰到他，就让他安
安静静地去做自己喜欢的事情。”

2006年，朱迅患甲状腺肿瘤。完成青
歌赛的直播后，她悄悄住进医院，却被
记者偶然碰到，个人隐私成为公众话
题。术后一个月，她就回到演播室继续
工作，深感活着的每一天都是赚来的，但
十几年来，谣言未断，屡有“朱迅癌症复
发”的假消息。朱迅在与读者的交流中，并
不避讳这个问题。她鼓励同病相怜的读者
什么都不要怕，同时对谣言也进行了回
击：“我得多想出名，才能这样豁出命去？
唯有好好活着。活不到九十岁，都对不起
造谣的人！指着生过病的人天天像念咒似
的说‘复发！复发！复发……’实在不厚道。
别忘了做记者的初心，真实是根。”

纪纪录录片片缘缘何何频频频频成成““爆爆款款””
□曾俊

由腾讯视频与BBC联合打造的自然
类纪录片《王朝》刚刚上线三集，即获得
逾1 . 2亿次播放量，观众评分9 . 7分，成为
今年又一部纪录片“爆款”。该片花了4年
时间拍摄，主要通过大量短焦镜头捕捉
动物主角的微表情，用电影式的角色设
定和配乐展现黑猩猩、帝企鹅、狮子、老
虎等动物世界的戏剧性。许多人看了表
示非常震撼，“这就是所有动物的本质，
仿佛人性就是从这里面进化而来的”。

2018年，纪录片频频受到关注。呆
萌有趣的《如果国宝会说话》，用烧烤比
照人生的《人生一串》，“舌尖”之后再掀
美食热的《风味人间》，甚至还出现了借
鉴纪录片拍摄手法的明星真人秀《奇遇
人生》，这些都得到了年轻用户的青睐。
不难发现，这些纪录片多半由网络平台
制作和推动——— 从传统电视平台自制
自播，到电视台制作、台网联播，再到网
制网播——— 中国纪录片的制播模式日

益多元化，逐渐契合了年轻用户的审
美，增强了互动性。

纵观各大视频平台，腾讯视频除了
已经播出的《纪实72小时》《风味人间》，
与BBC合作的《行星》等也即将推出；优
酷参与的纪录片《了不起的匠人》，第三
季播放量达到1 . 1亿，其精编版登陆中
央电视台科教频道，成为网生纪录片向
国家电视台输出内容的先例；爱奇艺目
前更侧重于购买独播权，《贝尔的生存
学校第二季》《狂野之河》《生门》《人间
世》《最后的棒棒》等都在该平台独播。

值得一提的是，在纪录片领域最早
弄出水花的是B站。在观众以往的认知
中，纪录片普遍侧重于严肃性和文化
性，很难与二次元文化产生交集，也不
会与“网红”“自来水”等网络现象联系
在一起。其实不然，当初《我在故宫修文
物》在央视首播时的关注度并不高，而
在B站上线后却迅速走红。

正在B站热播的《鸟瞰中国》第二季
收获评分9 . 7分，吸引了大量用户观看

并留下弹幕评论。稍早之前，《如果国宝
会说话》因为每一集只有五分钟，被用
户调侃为“泡面”纪录片，人头壶、陶鹰
鼎和鸮尊等成为文物网红，灵活多变的
文案也成为网络金句。

目前，B站已经不局限于对优秀纪
录片进行播映推广或购买版权，而是直
接参与到出品环节。其中，《人生一串》
被称为“中国版深夜食堂”，是一档高流
量、高口碑作品。有分析说，这部作品其
实就是表现了年轻人都参与过的一种
社交活动，代表了青春。相比之下，接档

《人生一串》的《历史那些事》“玩得更
开”，非常诙谐，不仅加入了漫画、网络
热词、段子等细节，还体现出对传统纪
录作品的“解构”，既像真人秀，又像情
景剧、历史穿越剧，还有纪录片的影子，
在着力迎合年轻人的口味。

在今天的创作环境下，纪录片制作
与其他影视形式相结合越来越常见，比
如将“纪实”概念植入综艺节目。近日收
官的《奇遇人生》意外成了小爆款。该节

目主打“纪录片+真人秀”，在一定程度
上更新了观众对综艺节目的认识，评分
高达9 . 1分。在片子中，毛不易等人的旅
行经历秉持真实、追求自然，给人带来
诸多人生思考。

还有一个例子是曾爆红的真人秀节
目《侣行》，后来催生了纪实真人秀《我们
的侣行》，将纪录片与真人秀的特点相结
合，从开始平铺直叙地呈现两个人的旅
行感受，到通过特定的“任务”驱动情节
发展，不断制造悬念，升级观众体验。

实际上，视频网站在促进着网生纪
录片的快速成长，纪录片为了收割流量，
在创作方式上迎来了变化，从视听、语
言、题材等方面“迁就”观众，用接地气、
年轻化的形态吸引观众，从而成为“爆
款”和“网红”。纪录片制作人也开始放低
姿态，不再只是怀揣理想，而是努力获得
市场认同。然而，爆款纪录片制作和投资
成本很高，在观众观赏习惯快速变化的
情况下，创作者能否通过成本更低的纪
实内容抓住观众，这是一种考验。

天天娱评
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